



Destinataires:

Clubs affiliés FFGym Comités départementaux Comité Régionaux Pôles Espoirs et France

Réf : JB/DV/2023-362 Pôle Administration Générale

Objet : Plan fédéral de lutte contre les violences

Madame la Présidente, Monsieur le Président,

Je me dois de revenir vers vous à la suite des récentes affaires qui secouent le monde de la gymnastique et qui ont largement été relayées par voie de presse.

Evidemment, je souhaite avant tout réaffirmer mon empathie et ma solidarité envers toutes les gymnastes victimes et leur famille. Toutes les violences, qu'elles soient sexuelles, verbales, physiques ou psychologiques, sont inacceptables et vont à l'encontre des valeurs universelles que nous défendons.

Depuis 2013, la Fédération s'est engagée dans la lutte contre toutes les violences. Cependant, l'actualité nous impose d'aller encore plus loin.

C'est dans ce cadre qu'avec le Directeur Technique National, Kevinn Rabaud, j'ai pu rencontrer à plusieurs reprises Madame Amélie Oudéa-Castéra, ministre des Sports et des Jeux Olympiques et Paralympiques, afin de lui proposer un plan d'action et de prévention sur ces thématiques.

Nous avons pu démontrer que la Fédération restait déterminée et que la lutte contre les violences et la protection de la santé sont nos priorités absolues pour la saison 2023/2024. Le plan d'action proposé, qui a reçu le soutien de la Ministre, est destiné à faire disparaitre les fléaux que sont la violence, l'humiliation et l'emprise dans la gymnastique.

« Zéro tolérance, zéro silence face à la violence » sera notre slogan.

Ce plan se déclinera en plusieurs actions à engager rapidement.

1. Nous faciliterons la **libération de la parole** avec la mise en place d'une plateforme de **signalement**, anonyme et sécurisée, accessible en 1ère page du site internet fédéral (Bouton rouge « Alerte dérives » en haut à gauche) et la diffusion d'une affiche de sensibilisation à destination des clubs (en pièce jointe de ce courrier).

Lien vers la plateforme de signalement : cliquez ici

- 2. Nous accentuerons la **sensibilisation** à ces sujets, particulièrement auprès des gymnastes, entraineurs et présidents, en diffusant à nouveau largement nos chartes (en copie de ce courrier) et en renforçant notre collaboration avec l'association Colosse aux pieds d'argile.
- 3. Nous accélèrerons la **transformation des comportements** des entraineurs par la mise en place de formations obligatoires avec les modules suivant « lutter contre les violences et l'emprise », « différencier exigence et violence ». Par ailleurs, la Fédération organisera les



assises de la Gymnastique de Haut-Niveau avec pour thématique « Ethique et gymnastique de performance » en novembre 2023. Les violences et la maltraitance d'aujourd'hui peuvent avoir un impact sur la santé physique et mentale des gymnastes à court, moyen et long-terme. Aucune médaille ne justifie de tels comportements et de telles conséquences.

- 4. Nous stimulerons la **responsabilisation** de tous les acteurs de la famille gymnique (gymnastes, parents, entraineurs, juges, présidents, bénévoles, ou encore médecins), pour que chacun soit à la bonne place dans l'accompagnement du projet du gymnaste. Nous souhaitons nous inscrire dans une démarche éducative qui stimule l'autonomie et la participation des personnes (dont les enfants) et non l'apprentissage forcé.
- 5. Nous allons organiser un **réseau national** qui s'appuiera sur l'identification des « référents intégrité » au sein de chaque structure (Clubs, Pôles, Comités départementaux et régionaux). Ces référents seront au cœur du processus, au plus proche du terrain, et faciliteront la remontée des problématiques et la transmission d'information vers les territoires et les licenciés.
- 6. Enfin, nous continuerons à défendre les **intérêts de nos licenciés** en ouvrant systématiquement des procédures disciplinaires, en signalant des faits délictueux auprès du Procureur de la République et de la cellule « Signal-Sport » du Ministère, mais également en nous constituant partie civile contre les personnes qui commettront des violences, quelles qu'elles soient.

Ce plan ambitieux fortement soutenu par l'assemblée générale de Brest, doit nous permettre de proposer une gymnastique qui élimine la violence, l'humiliation et l'emprise et qui propose une gymnastique positive, faite de « *mille couleurs et non de mille douleurs »*.

Dans ce moment si particulier, je vous invite à vous engager à nos côtés. C'est ensemble, en unissant nos forces, que nous pourrons changer durablement les choses et veiller à ce que chaque licencié puisse pratiquer sa gymnastique dans un environnement sûr et respectueux.

Je sais pouvoir compter sur vous pour poursuivre la transformation de notre Fédération et je vous prie d'agréer, Madame la Présidente, Monsieur le Président, l'expression de mes meilleures salutations.

James Blateau Président

« Zéro tolérance, zéro silence face à la violence »

Copie : Comité Directeur

Pièces jointes : Valeurs et Chartes (juin 2023), Affiche signalement

